

Le Réseau des Initiatives Agroécologiques au Maroc

Association nationale créée en 2015, le RIAM encourage le développement de l'agroécologie au Maroc, à travers la **valorisation des initiatives, l'information, la mise en lien et le partage** entre les acteurs de l'agroécologie.

En 2016 et 2017, le RIAM a organisé des Forums régionaux de l'agriculture durable (agroécologie, permaculture et agriculture biologique) dans tout le pays avec le soutien de la Fondation Crédit Agricole du Maroc pour le Développement Durable (FCAMDD). Parmi les recommandations essentielles, il faut citer la valorisation de l'engagement des producteurs, la création des liens de confiance entre producteurs et consommateurs et le développement de la commercialisation en points de vente pour les produits agroécologiques.

En septembre 2018, le premier SPG pour l'agroécologie au Maroc naît d'un **travail de co-construction entre producteurs et consommateurs de la région de Rabat**, accompagné par le CIRAD, (Centre de coopération Internationale en Recherche Agronomique pour le Développement) avec le soutien de la FCAMDD.

Le RIAM est membre de la Fédération Internationale des Mouvements de l'Agriculture Biologique (IFOAM) et d'Urgenci, Réseau international pour une agriculture soutenue par les citoyens.

Le SPG Agroécologie Maroc commence à se développer dans la région de Marrakech et bientôt dans d'autres régions.

Sur tous les continents, des milliers de producteurs sont aujourd'hui contrôlés via des systèmes participatifs de garantie. Ce sont des systèmes de vérification alternatifs et complémentaires de la certification par tierce partie. Ils sont adaptés aux petits paysans. Les SPGs ne garantissent pas seulement la crédibilité des produits agroécologiques mais promeuvent les circuits courts et locaux de commercialisation, en s'appuyant sur **l'engagement des producteurs, consommateurs et intermédiaires** et en favorisant **l'échange et la solidarité** entre ces acteurs.



Les produits labellisés Agroécologie sont en vente sur plusieurs marchés paysans éco-solidaires, dans quelques boutiques et dans des paniers de producteurs.

Pour manger sain et responsable Le label Agroécologie Maroc



الفلاحة الإيكولوجية المغرب
Agroécologie Maroc

POUR UNE AGRICULTURE DURABLE :

- **Sans pesticide ni engrais chimique**
- **Respecteuse du vivant :
humain, sol, eau, biodiversité**
- **Locale et de saison**

Pour plus d'informations, rendez-vous sur www.reseauriam.org

ou contactez-nous sur reseauagroecologiemaroc@gmail.com, riam.spgmaroc@gmail.com ou au 06 63 05 47 49

Un label pour l'agroécologie

Une vision partagée

Nos fermes et nos jardins sont des lieux de vie respectant l'humain, en harmonie avec l'animal, le végétal et le minéral.

Nous partageons la recherche d'un modèle agricole à taille humaine, assurant l'autonomie des producteurs, respectant l'environnement, la biodiversité et les ressources des territoires, contribuant à la sécurité alimentaire et garantissant une alimentation saine à la portée du plus grand nombre.

Ce modèle agricole repose avant tout sur l'absence d'utilisation de produits chimiques de synthèse (pesticides, herbicides, fongicides, etc.) et sur la mise en place de pratiques agroécologiques (couverture du sol, travail du sol respectueux de la vie du sol, optimisation de la ressource en eau, associations et rotations des cultures, maintien des zones sauvages, etc.).



الفلاحة الإيكولوجية المغرب
Agroécologie Maroc

La charte éthique

3 axes :

- . Pour une agriculture respectueuse de l'environnement et de la biodiversité
- . Pour l'équité et la durabilité économique des systèmes agricoles sur les territoires
- . Pour une agriculture source de bien-être social

Le cahier des charges « productions végétales »

8 thématiques :

- . Aménagements et choix des cultures
- . Gestion des sols et fertilisation
- . Travail et prévention des maladies, ravageurs et adventices
- . Plants et semences utilisés
- . Equipements de la ferme
- . Gestion de l'eau sur la ferme
- . Déchets sur la ferme
- . Conditions de travail des travailleurs de la ferme

Le Système Participatif de Garantie

6 principes fondamentaux

- . **une vision partagée**
- . **la solidarité** entre tous les acteurs du réseau et leur **participation**
- . **la transparence** du système
- . **la confiance** entre tous les acteurs du SPG
- . une dynamique de **progression** par l'échange de savoirs et savoir-faire et par la formation continue
- . une gouvernance **horizontale** par la rotation des responsabilités entre les membres du SPG

« Les SPG sont des systèmes d'assurance qualité ancrés localement, qui certifient les producteurs sur la base d'une participation active des acteurs concernés et sont construits sur une base de confiance, de réseaux et d'échanges de connaissances ».

(Fédération Internationale des Mouvements de l'Agriculture Biologique ; 2008)

Une organisation participative impliquant producteurs et consommateurs

LABELLISATION : 1^{ère} étape



LABELLISATION : 2^{ème} étape

